

C'EST QUOI ? ÇA MARCHE COMMENT ?

(Principes et fonctionnement à Annemasse)





Rencontre tous les lundis à 19h00 Chez Maître Kanter Place de l'Hotel de Ville 74100 ANNEMASSE

L'association « Café philo » - www.cafesphilo.org



Qu'est-ce qu'un café philo?

Le café philo est une situation d'échange organisée dans un lieu public (donc ouvert à tous), la participation y est gratuite ou quasi symbolique (coût d'une consommation, frais de locaux éventuel). Tous les sujets peuvent être abordés, chacun peut en proposer et la visée des débats est philosophique (voir la définition proposée plus bas).

Encadrement

Un distributeur de la parole est nommé. Il note l'ordre des demandes et prévient chacun lorsque son tour de parole est venu. Généralement, une préférence est donnée à ceux qui ne se sont pas encore exprimés.

Un modérateur peut proposer un recentrage des interventions à mi-parcours ou en fin des débats, mais chacun peut également le faire.

Les interventions sont concises pour permettre à qui le souhaite d'y répondre.

Nul n'est tenu de s'exprimer.

Les règles du débat ne peuvent pas être discutées durant les débats.

Thèmes

Chacun est libre de présenter un thème selon ses lectures, questionnements ou centres d'intérêt du moment. En règle générale, tout ce que la société donne à voir et à entendre soulève des questions, témoigne de pratiques dont nous pouvons (devons) rendre compte au sein de nos débats.

Un vote peut définir le thème retenu ou un calendrier fixe la date des sujets reportés.

L'introduction des sujets

Une introduction pose les termes initiaux du sujet en vue de le lancer. Elle ne vise pas l'exhaustivité. Sa durée générale peut être comprise entre 5 et 15mn. Des introductions atypiques dites de « découvertes » ou « en duo » ou « pour voir » sont les bienvenues mais ne dépasseront pas une durée de 20mn. Caractéristiques: Les introductions ne sont pas des tribunes

« idéologico-politiques », elles cherchent à formuler des



problèmes et à poser des questions de types sociétaux et philosophiques. Le présentateur partage volontiers les sources documentaires avec lesquelles il a construit son sujet. Il peut solliciter l'aide de bénévoles de l'association pour l'aider à concevoir son introduction.

Une règle d'or à respecter

Ce sont les idées qui sont questionnées, débattues, retournées, examinées, etc., mais jamais les personnes qui les expriment. De fait, chacun aura soin de questionner les idées qui sont exprimées, et non d'attaquer les personnes qui les expriment.

Horaires

Heure de rencontre 19h00 précise.

Vers 20h30, à 10mn près. Ceux qui n'ont pas pris la parole peuvent faire une dernière intervention, ceux qui souhaitent tenter une brève conclusion (ou donner une impression sur le débat d'ensemble) peuvent le faire, le présentateur du thème de la soirée peut clore le débat.

Consommation

Le personnel nous réserve et nous prépare chaque semaine notre salle, la musique est coupée pour le confort de nos échanges. Le patron escompte un retour qui ne couvre certainement pas ses frais avec notre unique boisson. Merci d'en prendre une, l'obligation n'est pas de rigueur mais surtout n'oubliez pas de la payer. Dans tous les cas, n'hésitez pas à exprimer votre gratitude envers le personnel.

Repas

Souvent, un groupe informel de participants décide de rester diner ou de boire un verre après les débats. Si vous vous inscrivez, soyez présent. En cas de grand groupe, plusieurs tables peuvent être formées. Les nouveaux sont les bienvenus pour connaître durant ce moment-là l'équipe organisatrice du café philo d'Annemasse.



Qu'est-ce qu'un débat à visée philosophique?

La visée philosophique des débats peut être entendue comme une démarche d'exploration et d'interrogation qui porte sur le sens des choses et des idées énoncées par chacun.

Pour information : cette démarche comprend plusieurs étapes comme :

- L'examen du sens des mots (histoire et étymologie des mots),
- La comparaison d'une diversité de point de vue (qu'est-ce que cela signifie pour soi, pour les autres, pour la société ?)
- Le questionnement par rapport aux savoirs (que disent les faits, la science, l'histoire, les universités à ce sujet aujourd'hui ?)
- Le développement argumentatif : quels sont les implicites, les conséquences, les présupposés, la valeur des exemples associée à telle ou telle idée ?
- le rapport à soi-même : comment je m'efforce de repenser ce je sais et ce que j'entends des autres participants ?
- Etc.

On retiendra en particulier que dialoguer sur le sens des choses demande un effort de discernement entre le factuel qui se pose et son interprétation qui se construit. Il s'agit de mettre en perspective les idées qui s'opposent de manière à formuler le problème qui s'expose.

Rappels pour les non débutants

Qu'est-ce qu'une intervention concise?

Le sentiment de longueur d'une intervention est très subjectif. Généralement, on trouve long les propos dont on ne partage pas les idées.

Il y a toutefois des règles générales :

- Si vous énumérez plus de deux exemples pour illustrer votre raisonnement, vous risquez d'être long.
- Si vous énoncez plus de 2 ou 3 idées, vous risquez de perdre votre auditoire, et de ne pas lui permettre de vous répondre.



- Si vous souhaitez répondre à plusieurs participants, vous serez sans nul doute, long.
 - → Dans tous les cas :
- Si vos pensées sont mal rassemblées,
- Si vous percevez mal le but de votre argumentation,
- Si vous répétez ce que d'autres ont déjà dit,
- Si vous commencez à vous répéter en cherchant votre pensée,
- Si vous parlez de votre vie personnelle,
- et si le modérateur vous fait signe,
 - →ce n'est pas grave, mais sachez vous arrêter même si vous ne voyez pas comment conclure.

Rappelez-vous que vous avez le droit de :

- > parler plus d'une fois,
- > de noter les mots clés de votre intervention,
- > de vous tromper et d'être à côté de la plaque,
- > et de ne pas vous vexer si le modérateur vous indique d'aller au fait de votre argument.

Les cafés philo restent des lieux d'apprentissage de notre parole et de notre pensée.

Faire apprentissage de la situation des cafés philo

De multiples capacités peuvent être développées dans la pratique de ces débats, on peut mobiliser son attention pour :

- clarifier son entendement,
- rendre compréhensible sa pensée à autrui,
- apprendre à entendre les arguments d'autrui,
- apprendre à ne pas sur-interpréter les propos d'autrui,
- tenter de formuler les logiques qui s'organisent au-delà des faits.
- apprendre à poser des questions,
- apprendre à aller à l'essentiel,
- apprendre à attendre son tour,
- apprendre à parler à un groupe de personnes (plutôt qu'à une seule personne),
- apprendre à résumer sa pensée ou celle d'autrui,
- apprendre à problématiser,
- apprendre à renouveler sa pensée,



- etc.

Et vous, que voulez-vous apprendre ?



N'oublions pas que l'essentiel du travail se fait en grande partie après les cafés philo, dans le retour sur nos pensées, en se rappelant ce que nous avons dit ou entendu, en poursuivant ses recherches par des lectures supplémentaires.

Le café philo est en ce sens un lieu stimulant pour affiner sa propre pensée, en même temps qu'il est un lieu où se travaille le dialogue et la courtoisie dans notre rapport à autrui.

Accessoirement, ce que n'est pas un café philo

Ce n'est pas une conférence-débat où le conférencier répond aux questions en fin d'exposé.

Ce n'est pas un lieu où l'on milite pour telle ou telle philosophie, parti politique ou courant religieux.

Ce n'est pas un lieu où se prennent des décisions visant à déterminer une action civile, politique ou religieuse.

Ce n'est pas simplement un groupe d'échange d'idées, d'opinions, car celles-ci seront analysées, questionnées, approfondies, etc. Ce n'est pas un groupe thérapeutique où l'on vient confier son vécu ou libérer ses pulsions.

Ce n'est pas une tribune libre pour se mettre en spectacle.

Merci de votre attention, et de vos suggestions pour améliorer cette fiche. Forum : http://www.cafesphilo.org/le-forum-descafes-philo/index

René Guichardan pour le Café philo d'Annemasse

